

EL PUEBLO

R-1827 PRECIOS DE

En TERUEL, al mes 50 céntimos
Fuera de la Capital 60 id.

Redacción y Administración
Calle de la Bombardera 1, 1.º

Anuncios á precios convencionales

ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO

SE PUBLICA SEMANALMENTE

Año I ∞ El pago será adelantado ∞ Teruel 3 de Enero de 1918 ∞ No se devuelven los originales ∞ Núm. 1

A LOS QUINTOS

Gran Centro de Contratación de Sustituciones del Servicio militar de África

CASA FUNDADA DESDE EL AÑO 1890

Propiedad de su Director: Don Ramón Boixareu y Claverol
calle de la Palma núm. 69, 2.º MADRID

Contratas antes y después del sorteo por Zonas y antes del sorteo por Ayuntamientos, á precios reducidos.

Representante en toda la provincia Leon Cano Jarque Murallas 5 Teruel

Para la de Alcañiz D. Julio Lex, Muniesa

Nuestros propósitos

Si nos dejásemos guiar por la costumbre establecida en las normas periodísticas, empezariamos diciendo que "nuestro periódico viene á llenar un vacío."

Nuestra misión es más modesta; pertenecemos á un partido que todo cuanto signifique sacrificio pecuniario, tiene que salir únicamente del esfuerzo personal. Nosotros no tenemos personajes que llevados de su altruismo subvencionen nuestros centros, nuestras elecciones, ni nuestros periódicos; y como tampoco

nos aspirar á nutrir nuestras cajas del llamado fondo de reptiles, quedamos siempre reducidos á que los patriarcales gobiernos que rigen los destinos de la nación, como pago á nuestro trabajo en provecho de un ideal noble y desinteresado, nos obsequien con un proceso, unos cuantos días de carcel, ó algún otro atropello análogo.

Empezamos pues nuestra publicación como lo que somos y no como lo que pudiéramos ser. La publicación de nuestro periódico estará sujeta á las circunstancias; de semanal pudiera pasar á diario si disponemos de materia para llenarlo y de fondos para mantenerlo; como órgano que ha de ser el partido Republicano turolense, contamos exclusivamente con su apoyo ileno de entusiasmos.

Nuestro programa es sencillísimo; hacer una política franca y democrática, sin eufemismo al uso y con toda nuestra fé republicana, puesta al servicio de nuestros ideales.

Uno de los asuntos que será siempre para nosotros de sumo interés, es el Municipal: nuestra yaente minoría, luchará á nuestro lado con la bandera de la honradez administrativa teniendo en cuenta, como un esbozo de programa municipal, la defensa y detenido estudio de los siguientes problemas capitales; abolición del odioso impuesto de consumos buscando por cuantos medios legales estén á su alcance, un sustitutivo más equitativo y más justo que esté en armonía con las modernas corrientes en esta clase de asuntos.

El inmediato abaratamiento de las subsistencias, llegando á este

extremo á los mayores radicalismos al fin de conseguir que interin los desaprensivos acaparadores se enriquecen bárbaramente, el pobre consumidor muere de hambre y de frío sin remisión alguna.

La traida de las aguas á la población, dejándose de utópicos proyectos irrealizables, y acometiendo el problema con los debidos entusiasmos, y con el sentido común por norma sobre este tripode, entendemos que ha de descansar la misión administrativa de nuestros nuevos ediles republicanos, labor árdua, pero no irrealizable, si ponen en la solución de tan importantes cuestiones, toda su inteligencia, todos sus entusiasmos y sobre todo, su teruelanismo de todos conocido.

Flota actualmente en el ambiente social un problema que por su novedad en esta provincia, y por la índole especial de las personas que lo apadrinan, creemos firmemente que hará brecha en la opinión; nos referimos al "regionalismo," no tenemos juicio definitivo formado en cuanto á este asunto hace referencia, creemos noblemente que el regionalismo Catalán, marca Cambó, es por lo menos sospechoso, y también abrigamos serios temores de que unos cuantos vividores, procedentes de los caducos partidos que con sus desaciertos, han contribuido, amparados por este desastroso régimen, á la ruina moral y material de España, formen hoy el regionalismo, como plataforma política, como escalón para volverse á levantar políticamente, buscando únicamente su medro personal y haciendo caso omiso de todo cuanto de noble y levantado tiene la idea.

Y por último, hay en la capital dos periódicos: *El Mercantil* diario independiente, pero de marcada tendencia moderada; y *El Cronista* órgano del partido conservador y no muy liberal, ni en su fondo ni en su forma.

Como nos separa de ambos queridos colegas un gran espacio, en cuanto á principios políticos se refiere, es probable que algún día tengamos que contender; si llegase este caso, pueden estar seguros de que hemos de luchar siempre como caballeros, á pecho descubierto, y con la lealtad y nobleza que se merecen.

Vaya desde estas columnas un cariñoso saludo, dirigido por los republicanos de la capital á sus queridos

correligionarios los republicanos de los pueblos de la provincia, deseando que en el año entrante de 1918, disfrutemos todos de completa salud y de República.

AMNISTÍA

Al iniciar su publicación *EL PUEBLO*, á nuestros labios asoma, subiendo del corazón, la palabra *amnistía*, la reparadora *amnistía*, la inaplazable *amnistía*, por la que los partidos todos, pero especialmente los de la extrema izquierda, han dado su voto claro y terminante.

Aquella «pacificación de los espíritus» con que se inició esta campaña, aun puesta en boca de un conservador, se plantea cada día con más firmeza, con caracteres de más inaplazable realización, si la obra nacional, la de renovación y reconstitución ha de emprenderse por derroteros realizables.

Se equivocan los que creen que se puede gobernar y legislar, teniendo incapacitada á una parte de la nación. Habría de ser ésta pequeña y su inactuación significaría, siempre, una protesta viva en el momento presente, una amenaza para el porvenir.

Pero si en vez de ser ésta pequeña, se la representa por una mayoría inmensa de ciudadanos, tantos como son los que militan en el partido socialista, en los obreros organizados, en el partido republicano, entonces no es ya la protesta en el momento actual, es la amenaza constante de movimientos que, no se sofocan con la política del *maüser*: los que caigan hoy, levantan legión mañana y á la postre, siguiendo el movimiento mundial, no ha de tardar el día en que las soluciones que son hoy factibles por procedimientos evolutivos, se consigan por medios violentos.

Hay que abrir las cárceles para todos aquellos que por ideas han delinquido: el hecho delinque, la idea jamás: hay que excarcelar á tantos y tantos obreros que la injusticia de un régimen capitalista ha encerrado, buscando encontrar, de este modo, el silencio ante sus procedimientos personalistas. Hay que devolver al seno de la sociedad civil y política, á los que protestaron contra los abusos de los poderosos, de los que vemos llegar de continuo con los bolsillos vacíos y huera la cabeza y que por artes que todos conocemos llegan á erigirse en mandatarios de esta triste patria, escalando riquezas y honores, de dudosa procedencia.

No es posible que perdure esta situación: en tanto existan cientos de obreros, honradísimos todos ellos, condenados por delitos de huelga; en tanto la abnegación, talento y buena fé del Comité de huelga encuentra como recompensa las tristezas del penal de Cartagena, no hay, no puede haber, tranquilidad y paz en los espíritus. La huelga, legítima, según nuestra legislación, ha sido siem-

pre motivo para procesos y condenas á gusto del encargado de sofisticar las leyes. El que manda, á falta de otras razones, ha sabido llevar al obrero por caminos propicios para que actaran los tribunales de justicia: nuestras leyes penales, viejas ante las nuevas corrientes sociales, se prestan para ello á las mil maravillas: lo que en las naciones, más al tante del medio social, han sabido suprimir, aun está vivo entre nosotros: la pena de muerte por delitos políticos y sociales, es una afrenta para la nación que la mantiene. No hay nadie que pueda defenderla pensando honradamente, pues no se concibe que se aplique á quien aun delinquiendo, sólo busca en esta clase de delitos la renovación del país, el engrandecimiento de su patria.

Véase lo ocurrido en la huelga Agosto: no ha llegado hasta nosotros noticia de que se haya, ni intente siquiera, asaltar un Banco, ni un teatro, ni una panadería. No es de creer que, ninguno de los que por esa huelga, tratara de evadirse del Estado, ni en Gobierno provincial, ni siquiera en alcaldía. Y sin embargo, á pesar de la honradez, de la pureza de intención ¡cuántas penas de reclusión perpetua! ¡cuántos hogares deshechos! ¡cuánta miseria!

Pero si es cierto esto, volved la hoja. A cientos se han dictado las sentencias: los jueces creerán haber cumplido á conciencia su deber. Pero ¿no pueden haberse equivocado?

Sin datos para un estudio completo, citaremos sólo dos casos.

Nuestro Marcelino Domingo, después de largo encierro y de considerables vejaciones está hoy, por fortuna, en libertad. ¿No es creíble que si le han libertado es, por no haber cometido delito?

Por la huelga de Sabadell ¡y este si que es caso grave! en juicio sumarísimo, fué condenado á muerte un individuo: enviada la causa al Consejo supremo de Guerra y Marina y previa la instrucción oportuna, es puesto en libertad ¡por falta de prueba! Así al menos, lo ha citado la prensa estos días.

Si estos dos casos han podido darse, ¿no será disculpable la creencia de que existan otros muchos errores judiciales por el estilo?

Antes de que un inocente esté purgando en la carcel delitos que no ha cometido ¡venga la liberación de todos, absolutamente de todos, los que por huelga ó hechos políticos, continúan en las cárceles!

La tranquilidad del país lo exige; la pacificación de los espíritus lo manda; vuelvan todos á ser ciudadanos españoles, *amnistía*.

DE ACTUALIDAD

Verdaderamente asombrado presenciado en estos últimos

que es corriente en todas partes y por lo mismo, creíamos sinceramente que esas cosas no ocurrían aquí.

Nos referimos á una operación de horticultura practicada por manos expertísimas y lo que vale aun más, sin orden de la autoridad competente que ignora cuándo estas amputaciones deben hacerse.

Teruel, jardín galante, que aromatizan sus rondas y paseos olorosas y frescas flores, necesitaba indudablemente la poda radical de su arbolado, pues aquí la naturaleza es tan espléndida que por doquier brotan los árboles seculares, á cuya sombra cantan sus amores los modernos Garcés é Isabel.

¡Y seamos francos! Lo ocurrido el día 29 del pasado mes; la destroza brutal del arbolado á ciencia y paciencia de las autoridades, no tiene nombre. Es un atropello inicuo, una canallada y una ignominia de la que la responsabilidad toda, absolutamente toda, debe recaer sobre los ineptos que están al frente de la administración municipal y provincial.

Ante un conflicto como el que se ha presentado este año con la carencia de combustibles, es verdaderamente inconcebible la pasividad del Alcalde de Teruel. Él y solo él, es el culpable de lo ocurrido.

La masa ejecutora de tal brutalidad no debió ser contenida antes de empeñarse en los prestigios y autoridad de la última instancia por la fuerza. Pero quedarse quieto, si es dado aliento á esa empresa, eso no, señor Alcalde, para que para lucir la banda y el copón de copa, es el cargo que desearía. Si no sirve, váyase á su casa, pues en otro país más amante del arbolado que éste, S. S. estaría á estas horas encausado en un proceso.

VIDA CIUDADANA

Los pueblos son tanto más grandes cuanto mejor conocen sus derechos y sus obligaciones; y el desarrollo de esos derechos y de esas obligaciones es lo que constituye el nervio, la esencia, de la vida en sus manifestaciones sociales. El deber de los directores de la cosa pública es infiltrar en el ánimo de sus dirigidos el espíritu social todo lo más ampliamente que le sea posible y hacer que su espíritu se eleve y prescinda de pasiones mezquinas y egoístas. Y una vez que esto se ha conseguido es cuando el pueblo está en condiciones de alcanzar el más alto grado de prosperidad y grandeza.

Los hechos prueban que mi afirmación es cierta. Hubo una época en la vida de nuestra ciudad en que este espíritu de ciudadanía estaba tan íntimamente unido á las conciencias de los turolenses, que presidía todas sus acciones. Antes de tomar una resolución, examinaba detenidamente si el interés de la ciudad resultaba favorecido ó perjudicado; si favorecía, se adoptaba inmediatamente; si perjudicaba á la ciudad, se rechazaba una y cuantas veces fuese preciso, explicando el por qué de tal acto.

Donde con más intensidad se manifestaba esta valentía, así podemos llamarla, era, naturalmente en la vida municipal de entonces. Los Regidores de la ciudad, elegidos por el pueblo y para el bien de los amaños de modernas vanidades, eran espíritus fuertes, templados

en la lucha y dispuestos á sacrificarse por su ciudad. Este sacrificio no aparecía en las proclamas que daban al pueblo explicando las excelencias de sus personas y cosas, pues no existía por entonces tan pernicioso costumbre, sino que estaba en sus conciencias.

En más de una ocasión se opusieron á las pretensiones de sus reyes; y por no cansar sólo haré mención de una de ellas.

Cuando Alfonso V de Aragón se fué á Nápoles, dejó como Gobernadora á su mujer la desdichada D.^a María. Quedó entonces vacante el cargo que hoy llamáramos de Secretario de la ciudad. La reina escribió á los Regidores de Teruel una carta amabilísima y llena de frases cariñosas recomendándoles que nombrasen para tal cargo, si era persona suficiente é idónea, ya se conocía esta plaga entonces, á Gil de Torres. Los Regidores se opusieron á tal nombramiento por creer que aquella indicación lesionaba las libertades de la ciudad: la Reina insistió varias veces y cada vez de modo más apremiante y conminatorio; pero los Regidores turolenses permanecieron firmes en su decisión hasta que, cansada la Reina y viendo el tesón y firmeza con que los turolenses mantenían sus derechos, desistió y escribió una nueva carta diciéndoles que su voluntad no había sido vulnerar los privilegios y libertades de esta ciudad y que considerasen como no escritas las cartas anteriores. Y cosa notable, que maravilla á los que vivimos en el ambiente moderno, es el ver que ni uno solo, de los que con su voto habían de intervenir en este asunto, claudicó. Uno de ellos sobre todo, descendiente de héroes y representante de una de las más linajudas familias turolenses, D. Pedro Garcés de Marcilla, al dar su voto atacó con valentía mayor que ningún otro los deseos de la Reina, reconociendo que «deseos de señor, mandamiento son al súbdito»; mas poniendo á continuación que la «Reina muestra tanto interés por este asunto porque no es ella la que ha de sacar el dinero de sus cofres», y añadiendo más adelante que «los reyes sucesivos, pues todos son iguales, invocarían este caso diciendo: y pues eso hicisteis, otro tanto debéis hacer por mí, y aun cuando esto nó, el rey ignora las necesidades nuestras y mal podrá poner remedio á ellas». Y sigue por este camino dando en su voto un tratado completo de ciencia ciudadana, que los buenos patriotas de hoy debiéramos tener siempre presente.

Este es el pasado y en esta ocasión, mejor que el presente. Hoy, al ir á nuestros Ayuntamientos, son pocos, muy pocos, los que saben lo que deben hacer; otros van porque los llevan; los de más allá, por algo que es inconfesable y que hace enrojecer de vergüenza después de conocer cómo nuestros antepasados antepusieron el bien de la ciudad á los deseos de sus reyes. Los ediles de hoy hacen labor de partido, de bandería, en la verdadera acepción de esta palabra, y nunca se acuerdan de que son los administradores de un pueblo y que como tales, deben olvidar lo que eran para acordarse únicamente de lo que son.

Y ya que he citado un caso de los tiempos pasados citaré otro de los actuales, tomado al acaso. El Ayuntamiento de esta capital se adhirió subrepticamente, porque no tuvo la valentía de sus actos, á la Asamblea que se celebró en Barce-

lona. Sobrevinieron después la huelga de Agosto, calificada por el desgobierno de entonces de revolucionaria y el flamante Ayuntamiento nuestro, accediendo servilmente á indicaciones más ó menos precisas de los partidos, acordó felicitar al gobierno por su actitud, sin esperar á la depuración de los hechos, para ver quién era el culpable ocasional de aquel movimiento. Alguien dirá que cito dos casos en vez de uno; mas son tan iguales en su esencia y responden ambos á un tan idéntico estado de postración ciudadana, que los considero como uno solo, y el segundo como consecuencia natural del primero.

Este es el estado de degeneración á que hemos llegado; postración aumentada desde el último tercio del siglo pasado y que confiamos, creemos que fundamentalmente, en que durará muy poco más. Aires de renovación aparecen por doquier; la lucha enseña los ánimos, y sabido es que en el combate es donde se fortalece el espíritu y se prepara para las grandes y decisivas batallas. Postrada estaba España en los años que precedieron á la invasión Napoleónica y ésta la despertó de su letargo hasta el punto de asombrar al mundo con aquella vuelta á la vida tan pujante y tan intensa: aunque fuese sensible que aquel resurgir se malograra á causa de la mala administración de tiempos de Fernando VII y de los sucesos posteriores.

La intensificación del sentimiento ciudadano es nuestro ideal, y una vez conseguido ésto, el resurgimiento vendrá por ley natural de las cosas, sin que nada ni nadie pueda oponerse á su paso. A esto dedicaremos nuestros modestos esfuerzos y si llega un momento en que podamos ver que nuestros deseos encarnan en algunos otros, nos consideraremos satisfechos y agradecidos al pueblo que amablemente nos ha escuchado.

VIDA OBRERA

El caciquismo, el personalismo político, inspirados por criterios de mentalidades mediocres é impulsados por ideologías sociales muy limitadas y sin orientaciones verdaderamente europeas, constituyen la causa de que en Teruel no haya opinión ni psicología ciudadanas.

Y este caciquismo y este personalismo de esencia antipolítica, determinan en la agrupación de los obreros, una estúpida falta de vitalidad asociativa. Nuestros obreros son, triste es decirlo, mesnadas inconscientes sin alientos para darle forma á ninguna protesta saturada de justicia, ni calor á ninguna rebeldía redentora. Nuestros obreros carecen de cohesión espiritual y de energía organizadora, defectos que producen la inexpressión de sus anhelos.

El cerebro de nuestros directores políticos sólo concibe la trágica realidad de la vida servil, de los parásitos presupuestivos, la del obrero que vende el voto á cambio de una sumisión y la del empleado que calla sus ideas, para evitar la derrota del mediocre que impera.

Y estas nefastas condiciones de la actividad directora de nuestros negativos prestigios sociales, han constituido la presente incapacidad civil de los organismos, matando todas las energías del pueblo con sus chanchullos y con sus vergonzosas chalanerías burocráticas, han ahogado toda, incitativa regeneradora.

han aborregado la voluntad del espíritu democrático de la vida turolense.

Hace mucho tiempo que, la realidad de la vida política de Teruel, no es publicada ni discutida en la prensa, nadie se atreve á desafiar la tiranía de la incultura y el egoísmo de la aristocracia plutocrática que manda, nadie se atreve á castigar al que delinque teniendo dinero. Una cobardía enorme triunfa en el espíritu de la clase media y obrera, fenómeno nacional pero agudizado en Teruel, por la pereza de los que piensan y la ignorancia de los que trabajan.

En Teruel hay sociedades con títulos pomposos y hasta consoladores, mas no llevan en su fondo una palpitación de protesta colectiva á lo más, lo que hacen, es ir de la jectura de fulano á la de mengano, sin valentía para sincerarse, ni virilidad para luchar con esas frágiles personalidades políticas, verdaderos polichinelas de los fenicios mercantiles ó representantes del poncio madrileño que les concede títulos y mercedes para satisfacer su vanidad de prestigios decorativos de comparsa protocolar.

Examinad la vida vital, en el ambiente anodino en donde parece que actúan y veréis la torpeza de sus gestiones.

Pensad en el actual conflicto de las subsistencias y júzguese su clarísima torpeza regidor en ese problema.

Su debilidad mental vereis como se dibuja en los hechos, que el porvenir guarda en sus entrañas.

¡Obreros turolenses! confiad en la sinceridad con que esta pluma defenderá vuestros intereses y os apuntará el plan de campaña social que hay que emprender contra la farsa política que nos lleva á la más profunda degeneración, que consiste en dejar que los caciques nos gobiernen, sin dar cuenta de sus actos y disponiendo del presupuesto nacional, amasado con el dolor y la sangre del que sois vosotros, el Pueblo, como una finea sin administrador.

CRÓNICA MUNICIPAL

El triunfo de los conservadores

A catorce bajo cero, la nieve y el hielo alombrando las calles, el carbón artículo de lujo, más que lujo, pan bendito, la crisis económica agudizada en los que por injusticias humanas carecen de lo que tienen derecho. En una palabra, la tragedia en su culminación, la tragedia nacional. El espíritu público aterido de indiferencia, una enorme negatva de vitalidad social. Sigue triunfando el bajo cero atmosférico y el cero mental sienta sus reales en la triste decoración de nuestra política.

«—¡Se abre la sesión! Palabras que cubren la incógnita de una emocionante lucha municipal. Terrible frase cargada de indignaciones y repleta de materiales para la construcción de una bufa opereta política.

El salón de la Casa de la ciudad se llena de vecinos ansiosos de sentir la satisfacción de oír soluciones para los problemas de la vida municipal.

El Señor Vargas-Machuca preside con su docta personalidad, se aprueban varios asuntos del despacho ordinario y de entre ellos, el más interesante es el del informe de la comisión correspondiente para que se acepte la aprobación de ser jubilado un guardia municipal. El Sr. Travera pide la amortización de dicha plaza para que se economice, atendiendo á la penuria que sufre el Ayuntamiento, se pone á votación y salen vencidos los partidarios de la amortización.

Se aprueban varios dictámenes. Se discute si ha lugar ó no, á conceder premios á dos guardias por el número de las denuncias hechas por infracción de las Ordenan-

zas y se acuerda la supresión de dichos premios tirando el informe la comisión que enteró en el asunto.

A continuación se lee un proyecto del señor Salva para conjurar la crisis económica proponiendo las siguientes conclusiones.

1.º La creación de un refugio durante los meses de Enero y Febrero, señalando varios locales apropiados para ello, y en último caso podría habitarse la plaza de toros.

2.º Que se practique por el Ayuntamiento una poda ordenada en los árboles de la ciudad, y que se solicite de Obras Públicas y del Sindicato de Riegos, que pueden también los árboles de las carreteras y de las acequias, y que con todo ello se provea de leña a los necesitados.

3.º Abrir una suscripción que podría encabezar el Ayuntamiento con mil pesetas.

4.º Que si eso no era suficiente, repartir un rancho extraordinario al medio día.

El Sr. Muñoz censura la poda violenta realizada hace días. Interviene el Sr. Salvador para que termine el despacho ordinario: una vez hecho esto, el Sr. Muñoz protesta, de que laSTRUCCIÓN de los árboles haya sido imputada a los republicanos; es un deber de conciencia, dice, protestar de semejante afirmación. Hace historia de los hechos desde el día 25, en que empezó la corta de árboles y puntualiza su actuación que se redujo a evitar en lo posible los desmanes del pueblo y a avisar por teléfono al Sr. Alcalde dándole cuenta de lo que sucedía. Termina pidiendo sea juzgada la conducta de la Alcaldía y que se castigue a los culpables de lo sucedido, aunque, advierte no hubiera sucedido nada si la Alcaldía hubiera sido previsora y en último caso la Alcaldía debiera haber convocado al Ayuntamiento y entre todos hubieran acordado lo que debiera hacerse. Ruega conste en acta el disgusto de la Corporación y hasta su voto de censura.

El Sr. Salvador pide a la Alcaldía facilite los antecedentes y subsiguientes de los hechos y el Sr. Vargas da cuenta de su conducta como médico, no como Alcalde, para alegar en su descargo diciendo que durante la trágica operación amputadora de los árboles estuvo de vista. Hecho que censuró dura y lógicamente el Sr. Salvador diciéndole que para el Alcalde es antes el interés del pueblo que el suyo.

Entra en el salón el Sr. Marina, quien movido más de la amistad que de la justicia que se administraba en aquel momento, censuró el hecho acaecido y trajo para su argumentación antecedentes que revelaban la lastimosa dirección e otros asuntos municipales.

El Sr. Vargas vuelve al sitio que le corresponde y en el fragor de la discusión surge la insigne figura del Sr. Monterde trabucando los preceptos del Reglamento de sesiones y dibujando supocada habilidad en el desempeño de la Presidencia.

Brota un incidente, el Sr. Vargas dudaba de la honorabilidad del Señor Salvador como Concejal. Y después de votar por mayoría acordar un voto de censura para el Sr. Vargas, y después de repetir otra votación para expresar, que el Ayuntamiento viese con gusto su ausencia del sillón presidencial dicho Sr. Alcalde, se cerró la sesión bajo la presidencia del Sr. Vargas que volvió a ocupar la presidencia.

Total, una opereta más o menos calificable.

Con el frío que hacía esta mañana y el que se dejaba traslucir en el sillón alcaldesco después del nombramiento del nuevo Ayuntamiento, casi se dudaba de poder vivir.

Otra vez empuña el Sr. Vargas el bastón de Alcalde, insignia que el Juez Villanueva hubiera desdenado con la hidalga altivez de ciudadano turolense. Hasta se podía imaginar que el retrato del Venerable francés de Aranda y el de Temprado temblaron de indignación.

Manes de los Jueces de Teruel! ¿do estáis? ... El partido conservador se repartió todos los cargos del municipio y desde hoy presididos por un Alcalde censurado, vivimos dichosos y felices en esta Arcadia diezmada por el frío y descalificada por la salvaje cirugía de unos ignaros que profanaron el nombre de Teruel ante España.

No dudamos de que estos ocho días gozaremos de una gloria *interina* alimentada por la corrupta vitalidad de los partidos, que la pasada crisis, demostraron su cobardía ante el problema de los problemas; el de la Amnistía y el de las subsistencias.

La Justicia y la Dignidad sean con Teruel.

COSAS.....

Mal paso han dado los conservadores, al tratar de constituir el Ayuntamiento.

No vamos a referirnos al deseo demostrado de acaparar todos los cargos; para nosotros es lo mismo que los tengan ellos solos ó acompañados de los liberales ó republicanos. Nuestros concejales fieles á sus acuerdos, desde el primer momento han dado á conocer su deseo y propósito de no pedir nada para ellos; y claro está, si no piden para ellos menos van á pedir para los demás.

Nos referimos á la situación en que quedan colocadas las distintas fracciones, al pretender llevar á la Alcaldía al Sr. Vargas. Eso, y perdonen los conservadores, es un paso poco meditado. Si la noche del día 31 por los votos de liberales y republicanos se aprobó el voto de censura y su segunda parte, al llevar al Sr. Vargas á la Presidencia, es querer deshacer lo de la sesión del 31 y eso no puede ser.

El Sr. Vargas, quiéralo ó nó, es un desahuciado y no debe continuar al frente del Ayuntamiento y su aceptación es cuestión de delicadeza que á él sólo le toca pensar. Pero mediten los primates conservadores que llevan al Sr. Vargas á ganarse votos de censura á granel, pues dolidas las minorías republicana y liberal ante esa imposición, coincidirán siempre que se trate de enjuiciar al Sr. Vargas y ambas minorías juntas tienen mayoría absoluta.

De la sesión del día 31 salieron dos cadáveres; uno muerto á mano airada el señor Vargas y el segundo que se suicidó, pues en la discusión del voto de censura, el señor Monterde demostró no tener condiciones para el desempeño de la presidencia por ignorancia manifiesta del reglamento que le valió unos bien dados réspices del Sr. Salvador. En esa sesión se inhabilitaron para la Alcaldía los Sres. Vargas y Monterde y el partido conservador hará mal en sostener la candidatura de ninguno de los dos.

Medite sobre esto la minoría conservadora y procuren volver de su acuerdo. Del enemigo el consejo.

El pasado día 30 se celebró en el Centro Instructivo de Obrero Republicanos, la sesión ordinaria para presentación de cuentas y presupuesto y elección de los cargos que debían proveerse reglamentariamente.

Por unanimidad fueron aprobados los estados de situación económica de la Sociedad que leyó el señor Tesorero y que demuestran el celo y la honradez con que ha procedido la Junta Directiva durante el finado año.

Propuesto por la Presidencia el nombramiento de Presidente honorario del Centro á favor del prestigioso republicano D Severiano Doperto, se acordó por aclamación en medio de gran entusiasmo y aplausos á su recuerdo.

Seguidamente se eligieron los cargos vacantes, quedando constituida la Junta Directiva para el presente año, en la siguiente forma:

Presidente.—D. José Borrajo Esquíu.
Vicepresidente.—D. Miguel Ibañez Gomez.

Tesorero-Contador.—D. Miguel Ibañez Calvo.

Secretario.—D. Emilio Burriel Asensio.
Vicesecretario-Bibliotecario.—D. Telismar Lluvias Soriano.

Vocal 1.º.—D. José Muñoz Torres.
Vocal 2.º.—D. Domingo Lahuerta Antín.

La concurrencia numerosísima, hasta el punto de resultar insuficiente el amplio salón, se mostró llena de entusiasmo por la causa republicana, tomándose acuerdos que en breve robustecerán la labor del partido en Teruel.

Con veracidad grande ha dado cuenta la

prensa de la tala de árboles que en nuestra amada, cuanto desgraciada ciudad, tuvo lugar el día 29 del pasado.

Para que nuestros lectores sepan el crédito que pueden dar á las noticias publicadas en esa prensa y sepa á que atenerse respecto de los corresponsales que transmiten esas noticias insertamos á continuación, las versiones que algunos de dichos periódicos han dado:

El Sol—30 Diciembre 1917—página 3.ª, columna 2.ª.

«Ante el grave problema de la falta de combustible ocasionada por la interrupción de las vías por las heladas y las nieves, la alcaldía ha permitido talar los árboles de las afueras que son propiedad del Municipio.

Pero el pueblo extralimitándose ha talaado también muchos árboles de las plazas y los paseos.

Las autoridades han pedido auxilio á la Guardia Civil.

Esta, con los guardias municipales, vigila los lugares donde hay arbolado, á fin de que no se realicen nuevos atentados.»

La Epoca de la misma fecha, en su página 3.ª, columna 3.ª dice:

«Una comisión de vecinos pobres pidió al Alcalde que les permitiese podar los árboles de la Rambla de San Julián hasta el Molino Nuevo y el Alcalde les autorizó».

Pero el telegrama que más gracia tiene es el que el A. B. C. publica en su número de la misma fecha, página 11 columna 1.ª dice así:

«Una comisión de vecinos pobres visitó al Alcalde para pedirle que autorizara la corta de árboles con el fin de hacer leña y mitigar de este modo el horrible frío que se siente.

Concedida la autorización comenzó la poda de árboles en la rambla de San Julián, pero de modo tan abusivo, que se verán precisadas las autoridades á suspenderla».

Y no continuamos porque necesitaríamos todo el periódico.

¡Esto Inés....!

EL FRIO EN TERUEL

Según los datos de la Estación meteorológica del Instituto, el periodo de frío que se inició el día 10 de Diciembre con una fuerte depresión barométrica, es el más grande de los conocidos en los cuarenta años de observaciones registradas.

El día más notable por el frío es el 16 de Enero de 1885 cuyas temperaturas fueron: la mínima 20.4, la máxima 4.7 y la media 12.5 bajo cero. También fueron salientes los días 10 del 82, con 12 grados y 18 del 91 con 11 grados de media bajo cero en Enero; el 7 de Febrero con 7 del año 907 y algunos otros parecidos. Las mínimas que siguen á la antes anotada son: 16.5 el 20 de Enero del 91, 15.2 el 10 del mismo mes, 15 en Febrero y Diciembre del 95 y 87 y varios de más de 14 grados bajo cero. Pero ahora se han dado tres mínimas de 18 grados bajo cero los días 25, 26 y 30 de Diciembre cuyas medias fueron 11.9, 8.2 y 11.8 bajo cero.

Las menores máximas han sido:—7 y 6.7 el 17 y 18 de Enero del 91; 6.3 y 5.6 en 21 de Diciembre de 901 y 22 del 86. Las de la decena última fueron 6.6 el 28 5.6 el 25 y 4.9 el 27, todas bajo cero.

Resulta, por lo tanto, que aun cuando se han observado temperaturas más bajas que las de esta última decena de Diciembre han sido sueltos y nunca tan intensos en un periodo. Además cuando escribimos estas líneas creemos que se habrán registrado temperaturas más bajas que las anotadas, y también hay que consignar que, á cielo descubierta, el termómetro ha marcado en esos tres días 20 grados bajo cero.

El barómetro ha señalado dos fuertes depresiones, acompañadas de pequeños nevascos, y al iniciarse la subidatras la segunda, vinieron las nevadas alcanzando 35 centímetros la capa de nieve. Después otra pequeña depresión determinó los nevascos y fuertes hielos de fin de mes.

El temporal de frío continúa, debiéndose temer que dure algún tiempo, ya que las mínimas anuales ocurren casi constantemente en la primera quincena de Enero.

NACIONAL

¿Has visto, caro lector, desbarajuste mayor que el que impera en la política general? No es posible mayor desconcierto, cuando los gravísimos problemas que plantea la guerra exige soluciones rápidas y salvadoras.

Entre la multitud de noticias que refleja la prensa diaria, no se vé ni un atisbo de nada que signifique remedio á la pavorosa crisis nacional.

El problema de las subsistencias, gravísimo por que es el del hambre, ni se ha resuelto, ni se resuelve, ni hay esperanzas de solución. Ved el continuo traiego de personajes en la tan cacareada Comisaría de subsistencias: hoy uno que dimite, teniendo siquiera la franqueza de decir que se vá, antes de hacer el ridículo: al día siguiente, otro que desconoce en absoluto el problema; al otro, el de más allá, que lo quitan para darle otro cargo á los pocos días. ¿En qué quedamos? Por lo visto esa Comisaría es sólo un pasillo.

Problema de transportes. ¿Se ha resuelto algo? Si barullo y desconcierto reinaba, desconcierto y barullo existe. No hay pueblo, grande ó chico, que tenga un poco de riqueza, que no clame de continuo por falta de vagones. El telégrafo funciona constantemente llevando y trayendo peticiones y órdenes, tan apremiantes todas, que es imposible que sean atendidas, ni entendidas siquiera.

Unas veces es la falta de vagones la que origina el conflicto: rectifican á poco la noticia y es la falta de máquinas y cuando la culpable no es ni una ni otra es la insuficiencia de personal, mientras permanecen en forzado paro los ferroviarios despedidos por la última huelga.

Orden político ¿Quién manda? ¡Ohé lo sa! El presidente del Consejo se acuerda de vez en cuando que le es y pide para sí la responsabilidad de todo. Pero nadie le cree y se sospecha que hay algo que mueve desde fuera todo el tinglado.

Resumen final. En el campo monárquico por lo visto no hay talentos que puedan resolver los conflictos económicos: no hay valor tampoco para echar por la calle de enmedio en el orden político ¿Qué queda, pues, en el campo dinástico? Lo de siempre: el ansia de vivir, aunque no con vilipendio.

ÚLTIMA HORA

Por falta material de tiempo omitimos la reseña de la reunión de autoridades y fuerzas vivas, celebrada ayer tarde en el Ayuntamiento, con el fin de atender á las necesidades de momento, que los fríos y carencia de subsistencias, han dejado sentirse con fuerza imperiosa en Teruel.

Sólo diremos que entre los reunidos reinó entusiasmo indescriptible, iniciándose una suscripción que á los pocos momentos alcanzo la respetable suma de 16.953 pesetas. Esta continúa abierta y es de creer que todos, absolutamente todos cooperarán con su desinterés á remediar la angustiosa situación que atravesamos.

ESPARTERIA "LA LABRADORA"

de Eugenio Muñoz

CALLE JOAQUÍN COSTA, 46

Grandes Almacenes de Espartos y Cábanos en rama y manufacturados, Pulpa seca de Remolacha, Azafranes, Semillas, y efectos para AGRICULTURA.

|||| Cañizos y otros artículos para carros y obras. ||||

BANCO NACIONAL DE MUTUALIDADES

SOCIEDAD ANONIMA

Capital, 1.000.000 de pesetas

Bolsa de operaciones hipotecarias.—Imposiciones á plazos con destino á hipoteca.—Cuentas corrientes con garantía hipotecaria.—Préstamos hipotecarios.

Para más detalles dirijase á esta Delegación, Mercado 1-2.º TERUEL

Transportes de HILARIO MARQUES

y Ordinario de Teruel á Valencia y Viceversa

CARRUAJES A LA ESTACIÓN A LOS TRENES CORREOS

Mercado 26, TERUEL

Salida del ordinario { Para Valencia.—Martes y Viernes } En los trenes correos
{ Para Teruel.—Miércoles y Sábados }

:-: Vda. DE FLORENCIO CASING :-:

Quincalla, Mercería y Ultramarinos

El más Antiguo de esta plaza en su clase

PREO FIJO

1877

MERCADO, 4

FERMIN RODRIGUEZ

CALLE DE JOAQUIN COSTA NÚMERO 24: TERUEL

Drogas :: Productos Químicos :: Especialidades farmacéuticas :: Colores :: Ortopedia :: Caburo :: Cal hidráulica :: Cemento y Portland :: :: ::

ALMACEN DE PRIMERAS MATERIAS PARABONOS

Rafael Torregrosa

FABRICA DE JABON Y ALMACEN DE ABONOS

CALLE DE SAN FRANCISCO NUMERO 60 :: TERUEL

CHOCOLATES SUPERIORIS

Y TIENDA DE COMESTIBLES

DE ANGEL TRAVERA

Precios económicos

Despacho.—San Francisco, 12.

DISPONIBLE